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新华社南昌 1 月 9 日电
（记者胡振华、黄浩然）临近晚
上 9 时，从井冈山开往北京西
的 D734 次列车即将停靠南昌
西站。列车值班员卞菁站在车
门前，照着车窗把帽子扶正。伸
手瞬间，她左手手表下露出一
块歪歪斜斜的“手表”，黑色的
线条有些模糊。

“每年最忙的时候，一周才
能见到女儿一回。”卞菁说，女
儿朵朵 5 岁生日那天，接到任
务临时出乘，朵朵很不开心地
在她手上画了块“手表”，提醒
她按时回家。后来，卞菁每次出
乘前，“画表”成了母女俩的
约定。

卞菁和丈夫朱晨都在南昌客运段工作，夫妻俩聚少离多，
交替照顾女儿成为常态。春运临近，一家三口团聚的机会越来
越少。最近，朱晨告诉妻子：“女儿想你了，要不列车停靠南昌
时，带她来站台上看看你？”

车站里人头攒动，有的旅客抱着孩子推着行李箱，有的旅
客举着手机视频通话……团聚的气氛随着列车南来北往。
2020 年铁路春运自 1 月 10 日开始，共 40 天，全国铁路预计
发送旅客 4 . 4 亿人次。

朵朵知道今晚能见着妈妈，一路蹦蹦跳跳，一对羊角辫晃
晃悠悠，一双小手紧紧拉着大手往前走。

“妈妈还有多久到？”朵朵问。
“还有 15 分钟。”朱晨看了看手表。
“ 15 分钟……我要妈妈，要妈妈。”朵朵说着将头倒向

爸爸。
“呜——”列车进站，朵朵踮着脚尖，伸长脖子，喊道：“妈

妈的车！”
卞菁张望车窗外一扫而过的人群，右手指在左手背上来

回弹动。车门打开，她一步迈
出，站上站台。“请大家注意列
车和站台间的缝隙，先下后
上”。

看到妈妈的背影，朵朵
小声叫了句“妈妈”。卞菁背
对着女儿，引导旅客上车。
“妈妈、妈妈……”朵朵越叫
越大声。

离列车出站不到 3 分钟，
随着最后一个旅客上车，卞菁
转过身，捧着女儿的小脸，一把
将她抱入怀中。

一阵沉默后，卞菁突然想
起了什么。在外几天，“手表”
的颜色渐渐淡去。卞菁摸了摸
口袋，掏出水笔说：“宝贝，给

妈妈把‘表’描摹一下好不好？”
自从“画表”成为和女儿的约定后，卞菁每次出乘都会随

身携带一支水笔。这一刻的站台相聚，她想让女儿亲手为“手
表”描上颜色。

“画快一点。”朵朵自言自语地在妈妈左手上画了一个圈，
接着点上刻度。“一点、两点、三点……”

发车铃声响起，催促着离别的人。未等描完，卞菁轻轻扯
过女儿手中的笔，“妈妈要走了。”

“妈妈，我和爸爸在家等你。”朵朵低着头，望着蹲在身前
的妈妈，眼眶湿润。

卞菁站起身，转过头，朵朵一把握住妈妈的手指头，泪水
滑过脸颊。卞菁用力扯出手指，踏进车门，抬起左手擦拭眼角
的泪珠，露出两块手表。一份责任，一份思念，仿佛就沉淀
其中。

车门关闭，隔窗相望，时间在这一刻停滞……列车缓缓驶
出站台，朵朵号啕大哭，拽着爸爸的手追着妈妈跑去。

每一次小家的分别，都是为了更多人的团聚。

站台上的“两块表”
新华社天津 1 月 9 日电（记

者白佳丽）在码头上谋生十多年
的惠学静，是天津港集装箱码头
有限公司的一名货车司机，他常
形容自己的工作“枯燥无味”。

远洋而来的船舶停靠在岸
边，惠学静在指令下靠船等待
集装箱吊装至自己的车上，再
按照指定线路将集装箱运至堆
场，这是他每天需重复 10 小时
以上的流程。

遇到大船卸货，甚至连中午
饭也要在车上解决，快餐盒里随
便扒拉几口就得继续工作。

十多天前，惠学静的“工作
体验”彻底变了。

经过系统的安全培训，他
成了一名港口智能电动集装箱牵引车（简称“无人集卡”）的后
备安全员，双手被无人驾驶技术完全解放出来，车辆根据预定
的指令自动行驶装卸集装箱，惠学静只需保障车辆安全即可。
“下一代人再也不用干我之前的工作了。”这个 40 岁的山东汉
子说。与记者谈话间，另一辆无人集卡右转而来，车辆缓缓停
在安全距离外，两车灵活错让。惠学静看着自己惯性伸向方向
盘的手，笑了。

位于渤海湾畔的天津港，连接东北亚与中西亚，是京津冀
的海上门户，也是海上丝绸之路的重要支点。这个从 1860 年
对外开埠，成为通商口岸的港口，于 1952 年修建后重新开港，
百年间经历了从“浅水小港”到“国际大港”的跨越。

这座百年老码头，正在通过科技进行一场向内的“革命”。
“作为老港口如何勇立潮头？我们认为智慧港口建设就是

很好的转型升级抓手。‘智慧’能够提升管理效率，使我们从劳
动密集、资金密集型企业，转化为管控水平更高、生产效率更
高的科技型企业。”天津港股份有限公司副总裁李勋说。
港口拥有智慧的“大脑”，则是“革命”重要的一环。

走进天津港煤码头一栋不
起眼的大楼，一扇科幻感极强的
自动门后，藏着煤码头智能集控
中心。鼠标轻点、对讲机协调，煤
炭就可实现自动装卸。而以前，
这些步骤都需要工人现场完成。

“ 2019 年，我们全面实现
了码头的智能化改造，所有的
装卸煤炭系统化设备都采用了
全自动无人化。工人们从过去
简陋的驾驶室，挪进了集控中
心，一个人便可以操作 3 台机
器。”作为天津港（集团）煤码头
公司孔祥瑞操作队队长的张瑞
元，1985 年就来到天津港工
作，见证了这一智能化改造的
全过程。

而另一项引以为傲的关键技术的突破，则大大减少了煤码
头巡检工人的户外工作时间。“巡检工人是最累的，我们现在试
验成功了用巡检机器人对减速箱、电机进行安全检测，并将数
据无线传输给集控中心进行大数据分析，只要超过设定值就会
自动报警，便利检修的同时，还可以预防故障。”张瑞元说，这项
技术将在 2020 年底前彻底解放 40多名巡检工人的巡检时间。

老码头不断升级，新码头也蓄势待发。
2019 年 12 月 28 日，天津港新一代智能集装箱码头——

北疆港区 C段智能化集装箱码头开工建设，预计到 2020 年
底一期工程建成投入试运营。未来，一个依托 5G、人工智能
等技术，以口岸快速通关、无人集卡、自动操控、智能理货、全
场动态调度等新技术集成的智慧型码头，将矗立在渤海湾畔。

李勋说，天津港在智慧化港口上走出了一条不一样的路，
一条将落后变先进的道路。“中国乃至其他各国有很多老码头，
如果我们做了成功的尝试，那么这个改造更具备借鉴意义。”

春节前夕，雪后海风清冷，天津港却依然繁华如常，五色
的集装箱整齐堆放在堆场内，静候运至世界各地。

老码头的新故事

▲ 1 月 9 日，福州开往北京的 D760 次动车组乘务员在装扮车厢。
2020 年春运即将开始，中国铁路南昌局集团有限公司福州客运段乘务员装

扮车厢，为旅客营造舒适温馨的旅行环境。 新华社记者张国俊摄

新华社乌鲁木齐 1 月 9 日电（记者张晓龙、张啸诚）柴油机
轰隆隆嘶吼着，渔网拖着大团大团水草，冒着“热气”，从一眼方
形的冰窟窿下钻出来。又过了足足两个小时，渔民拣出两三垛水
草后，网窝里才出现白色的鱼腹。终于出鱼了，守在冰面的渔民
已连续工作了 7个小时。

这里是新疆最北部阿勒泰地区福海县境内的吉力湖，当地
人叫吉力湖为小海子。附近，还有一片面积更大的湖泊，当地人
称大海子。

稍早前，就在等鱼的档口，年过五旬的渔民刘艳文，脱掉结
满冰碴的胶手套，背倚着木爬犁，从布包里翻出几根冻硬的麻
花，就着保温壶里的奶茶吃起来。他是这支 20多人的捕鱼队里
的走钩工，和扭矛工一起，负责用穿杆牵引着水线，把上千米长
的渔网在冰下一点点展开。

“1958 年起，小海子就开始冬捕了。”刘艳文说，1 月正是冬
捕最繁忙的时候。

60多年前，福海县组建第一支冬季捕捞生产队，从东北来
的工人带来先进的捕鱼技术。刘艳文的父亲是当地第一代渔民，
刘艳文 16 岁时子承父业。上世纪 90 年代，刘艳文从国营渔场下
岗，但每到冬捕季，他仍凭着穿杆走钩的高超技艺，在私营捕捞
队谋得一份工作。

柴油机驱动的动力绞盘将渔网拖出冰面时，日头已经很高，
但气温却在零下 17 摄氏度。低温下连续劳动，渔民急需补充能
量。刘艳文的同伴不愿吃冷食，把装在塑料袋里的冻肉，放进柴
油机滚烫的水箱内加热。

“早上刚出家门有些冷，现在好多了。”刘艳文扒开棉大衣衣
襟，露出汗湿的内衣领口，“干活的人不会冷。”

出鱼前 8个小时，时针刚刚指向北京时间早晨 8 点，距当地
日出还有两个小时，刘艳文已坐进捕捞队老板的皮卡车驶上冰
湖。越接近冰面，气温越低，汽车仪表盘显示，冰面气温已低至零
下 30 摄氏度。

冰面不时起风，刘艳文和同伴纷纷把皮帽的两个“大耳朵”
系在一起，向 1 公里外的下网点驶去。

出鱼前 5个小时，天色由漆黑转为墨蓝。没有悠扬的渔歌，
也没人发号施令，分为五六个工种的渔民各司其职，在冰面一刻

不停地忙碌起来。
有的人负责用冰镩在 37 厘米厚的冰层上凿眼；有的则像

纤夫一样，拖着装载渔网的木爬犁；有的驾驶着四轮拖拉机，
车后立着一柄直径足有 20 厘米的铁钻头，每隔一段距离，司
机就启动身后的钻头。在覆满积雪的冰面，冰钻飞速旋转，瞬
间钻入冰下。

在 3平方公里的捕捞区域外围，冰镩和冰钻一起，打下上百
个冰眼。刘艳文和同伴操着走钩杆，在每个冰眼里把穿杆后面的
水线勾出冰面，一直到穿杆从出网眼穿出……等到渔民借助绞
盘，开始牵引沉重的钢丝绳和渔网时，距离最终出鱼就不远了。

出鱼时已是下午 3 点，动力绞盘拖出的渔网，像铺开的铁
轨，兜着刚出水的鱼，一直延伸到六七十米开外。

渔民们站在渔网一侧，把网窝里藏着的鱼抖搂出来，有白
斑狗鱼、花鲢、东方欧鳊……人们俯身快速拾拣，把鱼装车，运
送到附近一处活鱼点进一步分拣。

刘艳文凭经验估算，今天捕了七八百公斤鱼，“正常水平，
比‘一吨七’好多了。”“一吨七”是渔民调侃的说法，谐音是打
出的鱼只够“一顿吃”。

吉力湖冬捕一般从每年 12 月开始，最迟能持续到来年 3
月。“刮大风或下雪天会休息，除此之外，天天都要拉网。”刘艳
文说。

不曾停歇的冬捕已成为福海县特色，还由此诞生一大节
日——冬捕节。县政府统计，去年 1 月下旬举办的冬捕节，吸
引近 5 万人次游客前来观光。

2019 年，这座人口仅 6 万多人的小县城水产交易总量约
有 9800吨，产值 2 . 55 亿元。福海县渔政部门工作人员马海
元说，旅游业、餐饮业、住宿业都因渔业繁荣而加速发展。

刘艳文一直很珍惜这份工作，冬捕期间，他每个月大概能
赚 4500 元。“在我们这个年龄，能拿到现在这份收入，不容易。”

“凭着打鱼养大了女儿、儿子，现在家里日子比从前宽裕
多了，我挺满意。”刘艳文说，现在多干一点，是希望能帮孩子
分担一些压力，也是为了以后不给他们添更多麻烦。

3 年后，刘艳文就到了可领取养老金的年纪。他说：“也许
还会来打鱼！”

“干活的人不会冷”
直击新疆吉力湖冬捕现场

新华社重庆 1 月 9 日电（记者
王金涛、丁文娴）真想不到，这个大
巴山深处、只有 900 户农民的三沱
村，竟然有 10多家快递公司的代理
点，几乎家家户户是电商、微商，漂
亮的“农家丫头”还穿着汉服，在这
里进行网络直播卖脐橙。

三沱村隶属于重庆奉节县安坪
镇，绝大多数村民以种脐橙为生。以
前，年头不好的时候，一年下来就可
能亏本。靠种橙卖橙发财，简直就是
做梦。

5 年前，脐橙之乡奉节县还“橙
满为患”，每到冬季，县委、县政府都
为脐橙的销路操碎了心，依然难改
卖难状况，仍有不少脐橙烂在了橙
农家里。

三沱村党支部书记余胜永远
难忘过去的艰辛卖橙路：那时候，
脐橙成熟后都被一次性采摘完，然
后堆在家里，橙农们用油布一蒙，
眼巴巴坐等商家上门廉价收购。他
为了多赚钱，就自找销路，先是将
自家的脐橙用农用车运到长江码
头，再雇船运到万州、重庆等地，仅
运输成本就占了售价的一半。有时
候，没联系好船，就在码头风餐露
宿，等上一周左右。船抵达目的地
后，还要再联系批发商，批发商往
往使劲压价，这一趟下来顶多挣个
辛苦钱。

“有时候听说北京等大城市
市场行情好，就赶紧联系货车运
过去卖，但行情到底好不好，也只
有去了才知道，经常得不偿失。总
之，种脐橙也就维持个生计。”余
胜说。

然而，橙农们昔日卖橙难、挣
钱少的命运，却被互联网改变了。
近几年，橙农们不再单纯依靠传统
收购，而是主动跻身互联网经济大
潮，尝到了大甜头。目前三沱村网
销脐橙占比达 40% 以上，而网销
价格至少比传统收购价格高 1 倍
以上。

在古色古香的三沱村电商直播中心，90 后“农家丫头”
胡相菊不时举着手机走到室外，让绿油油的果树、黄澄澄的
脐橙与浩渺的江水同框。

“我们家是脐橙种植大户，因为往年价格总是卖得不
高，就想通过电商把品牌宣传出去。”胡相菊直播结束后告
诉记者，去年 11 月中旬，她开始了“直播生涯”，化身“农家
丫头”，带领全国各地的顾客通过手机屏幕走进田间地头，
向他们推介脐橙、果酒等当地特产。最多时有几千人观看，
一天能卖出几十箱脐橙。

除了直播销售和开网店，三沱村更多农民采用的是技
术含量不那么高的方法——社交网络的口碑推广，却也很
见效。

“做微商门槛低，朋友圈一发，再拜托在外打工的亲戚
或在外地读书的孩子帮忙宣传，做得好的一个月能卖 2000
多箱。”余胜说，“我发现村民变精明了，寄出去的每箱脐橙
里都塞一张名片。”

在接受采访的同时，余胜手机响个不停，打电话的全都
是买脐橙的。“最近三年，脐橙产量越来越大，但不愁销路
了。”他感慨道。

对于三沱村的互联网经济，村民毕明刚或许最有发
言权。42 岁的他是一家快递公司代理点的负责人，2015
年刚接触快递生意时，远没有现在忙，年收入不过一万
多元。后来行情越来越好，现在平均每天收四五百件货
物，加上自己家的五六亩地，去年他总共赚了 3 0 多
万元。

据余胜介绍，去年三沱村人均收入预计在 1 . 2 万元以
上，家家有存款，收入最高的村民一年仅种脐橙就能赚一二
百万元。他指着村里的主干道说：“这条街两边，几乎都是

‘百万元户’！”
顺着他的视线望向更远方，满目脐橙树翠绿繁茂。20

多年前，三沱村曾在三峡库区率先实现整村搬迁试点成功，
成为三峡库区移民的典型。而今，脐橙插上了互联网的翅
膀，正带领这个山环水绕的村庄飞得更高更远。
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装扮车厢迎春运

新华社沈阳 1 月 9 日电（记者
李铮、蔡拥军、包昱涵）一场车祸，让
一个 25 岁的交警下定决心：坚守在
20 米宽的马路上，为学生站岗。这
一站，就是 33 年。

2 日清晨 6 点 50 分，2020 年
第一个上学日。58 岁的杨传峻准时
出现在大连旅顺口区迎春小学门
口，这是他第 33 年的护学岗。

很多学校都有护学岗，但像杨
传峻这样猫腰护学的不多。他一边
指挥车辆慢行、暂停避让，一边猫着
腰领着陆续抵达的小学生过马路。
这一趟是两个孩子，他一手一个拉
着过；下一趟聚集了四五个孩子，他
像老母鸡一样展开双臂拢着过。

“站好护学岗，把腿动起来是关
键。”杨传峻说，孩子小，经常到马路
中间，想起什么事就往回跑，一把能
拽住才能保证他们的安全。“这条马
路 20 米宽，一天得走 800 趟。”

驾车在迎春小学门前的迎春街
走一遭，就能体会到杨传峻为什么
把安全的弦绷得这么紧。东西走向
的迎春街到迎春小学的地方正好是
个大斜坡，驾驶员视野差，如果没有
预判，车速很难降下来。

1987 年，刚走上交警岗位的杨
传峻就在迎春小学门口目睹了一场
车祸。一个小学生被疾驰的轿车刮
倒，左腿骨折。“看到孩子的惨状和
家长的泪水，我就下了决心，给孩子
们站岗，让他们平安过马路。”

从此，迎春小学门口多了一抹
荧光绿。33 年来，除了非出不可的
公差，杨传峻每天早上 6 点 50 分到
8 点、中午 11 点到 12 点、下午 3 点
40 分到 5 点，一天三次风雨无阻到
迎春小学站护学岗。

田立新和老杨共事十年了。他
说：“我们都管杨哥叫‘杨铁人’。可
哪有铁人啊。老胃病犯了，他咽下几
片药坚持站岗；几次发烧打吊瓶，眼
看到 3 点 40 了，他拔下针头就往学
校跑。”

手拉手拉着孩子过马路，杨传峻脑子里想得最多的是
安全，但一批批孩子得到的远远不止平安。

2019 年 12 月末，旅顺下了一场中雪。雪后第二天中
午，四个刚上初一的学生拿着铁锹回到了迎春小学。“每次
雪一停，杨爷爷都会扫，我们来帮帮他。”

看着孩子们还显瘦弱的臂膀，老杨落泪了。他说：“孩子
们长大了，懂事了。”

迎春小学党支部书记于艳志说：“孩子们天天站在马路
边把手伸给杨警官，日复一日就会懂得，这就是奉献，这就
是坚持不懈。”

如今，杨传峻护学岗的知名度在旅顺越来越高，旅顺的
驾驶员行驶到迎春小学时都会自觉地减速、停车。老杨只要
手里没拉着孩子，就会向停车避让的驾驶员敬礼。驾驶员或
挥手、或微笑回敬。“驾驶文明就在这一敬一回中逐渐养成、
丰厚。这是从根上保障安全。”大连市交通警察局旅顺大队
大队长宋斌说。

杨传峻 33 年为学生站岗感动了很多人，影响了很多
人。75 岁的高维珍就是一个。9 年前，退休工人高维珍义务
来到杨传峻身边当起了协警。从此，老杨身边多了一位大嗓
门的帮手。高维珍嘴里含着哨子、手里拿着旗子指挥车，杨
传峻手里拉着孩子，老哥俩配合得天衣无缝。

执勤间歇，记者看到高维珍左手食指的关节上有一个
比黄豆粒还大的茧子。“一天开 200多次车门，早就磨出茧
子了。”为了让送孩子的车辆即停即走避免拥堵，高维珍每
次都迎上去开车门，抱孩子下车。

“开车门时，孩子们都说‘爷爷好’，心里热乎。只要孩子
们能高兴上学、平安回家，我愿意帮传峻干到干不动的那
天。”

3 日下午 5 点，当地气温已在零度以下，但杨传峻忙得
还是一脑门子汗。记者叮嘱他注意身体，微驼着背的老杨
说：“没事儿，哪个交警不风里来雨里去，习惯了。只要想到
迎春小学的孩子们，33 年没有一个因为事故受伤，我就觉
得这大半辈子，值了。”
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▲ 1 月 3 日，动车即将离开南昌西站站台，车内的卞
菁（左）向丈夫和女儿告别。 新华社记者胡晨欢摄

▲ 1 月 7 日，一艘货轮停靠在天津港码头。
新华社记者白佳丽摄
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